

## Recuerdo Histórico

### La Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León en su 50 Aniversario. Remembranza de la V Asamblea (Zamora, 4 de abril de 1960)

C. OCHOA SANGRADOR<sup>1</sup>. M.C. DE VEGA DIÉGUEZ<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Pediatra. Hospital Virgen de la Concha. <sup>2</sup>Licenciada en Historia. Zamora

Este año se cumple el 50 Aniversario de la constitución de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León (SCCALP). La celebración, en Zamora, del IX Curso de Excelencia en Pediatría, de la Fundación Ernesto Sánchez Villares, supone una excelente oportunidad para recordar algunos acontecimientos que tuvieron una gran importancia en el desarrollo de nuestra sociedad. Cabe destacar por su especial relevancia la V Asamblea de la SCCALP, que tuvo lugar en Zamora el día 4 de abril de 1960. En dicha asamblea, concurrieron varias circunstancias fundamentales: la incorporación de los pediatras salmantinos a las reuniones de la sociedad, al frente de los cuales se encontraba el Profesor Sánchez Villares, la planificación de reuniones periódicas con contenido científico, las denominadas sesiones clínicas, y la fundación de una publicación propia, el Boletín de Pediatría. La iniciativa y dedicación del Profesor Sánchez Villares tuvo un papel esencial en el éxito de los proyectos allí emprendidos, gracias a su labor, ejemplo y liderazgo, hoy podemos observar con perspectiva histórica, una sociedad científica consolidada, dinámica y participativa, sostenida por quienes se sienten orgullosamente sus discípulos.

La SCCALP, había nacido al abrigo de la amistad y compañerismo de un grupo de pediatras vallisoletanos, a los que el Dr. Nemesio Montero convocaba anualmente, el domingo más cercano al primero de marzo, festividad del

Santo Ángel de la Guarda. Las primeras reuniones consistían en la celebración de una misa, el día de su Patrono, en la Iglesia de San Martín, donde se recitaba la oración al Santo Ángel, acto que se seguía de una comida de hermandad. En 1956 esta agrupación quedó constituida y reglamentada en lo que sería la "Sociedad Castellano-Leonesa de Pediatría". Desde las primeras reuniones en Valladolid se fueron sumando pediatras de las provincias limítrofes y, pronto, las citas o asambleas se realizaron en otras ciudades castellanas. Así, en 1957 la reunión se realizó en León, en 1958 en Palencia, en 1959 en Burgos y en 1960 en Zamora.

La reseña de la Reunión de Zamora queda recogida en el primer número del Boletín de Pediatría, donde ya se vaticinaba su relevancia con estas palabras: "Muy recientes todavía en el recuerdo las impresiones de aquella jornada, la importancia de la misma ha resultado trascendental, tanto por los actos que tuvieron lugar, como porque de ella ha surgido una trayectoria que marca el renacer a una vida más activa de la Sociedad". Cuarenta y seis años después podemos atestiguar la validez y vigencia de estas palabras.

Los periódicos zamoranos de la época (El Correo de Zamora y el Diario Imperio) se hicieron eco de la celebración en Zamora de la fiesta anual de la Sociedad Castellano-Leonesa de Pediatría, señalando que por ese motivo

*Correspondencia:* Carlos Ochoa Sangrador. Servicio de Pediatría. Hospital Virgen de la Concha. Avda. de Requejo 35, 49022 Zamora



**SANTO ANGEL DE LA GUARDA**

### ORACIÓN DE LOS PUERICULTORES A SU PATRONO EL SANTO ANGEL DE LA GUARDA

¡OH!, Santo Ángel de la Guarda  
que Dios nombró protector,  
de esa niñez, que en ti aguarda  
en sus peligros, favor.

Con devoción y humildad,  
vienen los Puericultores  
a pedir de tu bondad  
que corrijas sus errores.

Ya que éstos, como los males  
que en todo momento alejas,  
pudieran serles fatales  
a los niños protejas.

Danos pronta inspiración  
para el mal diagnosticar;  
y al buscar medicación  
cuando hemos de recetar.

Y, si por nuestra torpeza,  
procedemos con error,  
pon tu mano con presteza,  
y aquel que a vivir empieza  
sálvale tu, con tu amor.

Un gran favor personal  
hoy te pedimos también:  
libranos de todo mal  
como a los niños ¡Amén!

*Por el  
Doctor Montero  
Valladolid*

*V<sup>º</sup>B<sup>º</sup>  
DR Faustino Herranz  
Pro-Vicario del Arzobispado de Valladolid*

**Figura 1.** Oración recitada en las misas celebradas en las reuniones anuales de la Sociedad, coincidiendo con la festividad del Santo Ángel de la Guarda.

acudieron a la ciudad numerosos médicos de la especialidad de pediatría.

El lugar de la cita fue la Residencia "Rodríguez Chamorro", de la Excm. Diputación Provincial (Hospital Provincial). Concurrieron, pediatras de distintas provincias, muchos de ellos acompañados de sus esposas. De Burgos, además del Presidente Dr. José Díez Rumayor, los Drs. Manuel Hernández Moliner, José Luis Gutiérrez Sesma, Juan Antonio Martínez Acitores, Luis Rebollo Castillo y Félix Gil Osorio. De León, los Drs. Félix Fernández Gutiérrez, Luis Fernández Picón y Ramiro Picón Marassa. De Valladolid, los Dres. José Arias Arias, Melquíades Asensio Enrique, Luis Balmaseda Zabaleta, Fernando Cirajas Labajo, Adolfo Enciso Segarra, José María del Hoyo Enciso, Jesús Gil Calvo, Nemesio Montero, Clemente Santana Peirén, Leodegario Urbón Lesmes, Federico Velasco Figueroa y Faustino Zapatero Ballesteros. De Palencia, los Dres. Sera-

pio Pajares García y Herminio Santos Tamariz. De Salamanca, los Dres. Ángel López Berges, Ramón Ledesma Domínguez, Eduardo Prieto Alonso y Ernesto Sánchez Villares. De Benavente, el Dr. Fidenciano Gandarillas García. De Zamora, todos: Manuel Aguirre Díez, Gonzalo Bellido García, Felipe Colino Ramos, Luis García da Silva, Julio Prieto Prieto y Octavio Rodríguez Sayagués. Al igual que en anteriores asambleas se contó con la presencia, como invitado de honor, del Jefe Nacional de los Servicios de Puericultura del Estado, el Dr. Bosch Marín.

Tal y como afirmaba el diario El Imperio "los ilustres visitantes fueron recibidos por sus compañeros zamoranos en las inmediaciones del Hospital Provincial, en cuya capilla se celebró una misa armonizada, que ofició el señor Magistral de Zamora, Don Manuel Alonso, quién al final rezó un responso por los fallecidos". En el noticiario del Boletín se destacan, las bellas palabras y la admirable elo-

cuencia con la que D. Manuel glosó la misión de los médicos de niños a través del Evangelio.

Terminada la misa se efectuó una visita a la Sección de Pediatría y Puericultura del Hospital, dirigida por el Dr. Aguirre y a continuación otra a la Residencia Sanitaria del Seguro Obligatorio de Enfermedad (residencia que había sido inaugurada sólo cinco años atrás), en la que les acompañaron el Jefe de Sanidad, Don Tomás García Corselas y el Presidente del Colegio de Médicos, el Dr. Marcelino Martín Luelmo.

Más tarde, en el Colegio de Médicos se celebró la Asamblea Anual de la Sociedad. Tras unas cordiales palabras del Presidente del Colegio de Médicos de Zamora, intervinieron el Dr. Aguirre y el Dr. Rumayor, que resumieron la actividad de la Sociedad y expresaron su alegría por la asistencia de los colegas de Salamanca. Intervinieron también los Drs. Cirajas, Prieto y Sánchez Villares, que formularon diversos proyectos para la vitalización y mejor desenvolvimiento de las actividades comunes. A propuesta del Dr. Sánchez Villares, se acordó la celebración de reuniones científicas periódicas y la edición de un Boletín. A petición del Dr. Rumayor, le fue concedido un amplio voto de confianza para la puesta en marcha de los proyectos.

La Junta Directiva de la Sociedad, resultante de la asamblea, quedó constituida por un Presidente, el Dr. José Díez Rumayor, un Vicepresidente, Faustino Zapatero, un Secretario, Clemente Santana, un Tesorero, César Rojo del Nozal, un Vocal por Palencia, Serapio Pajares, uno por Burgos, Félix García Ossorio, dos por Zamora, Manuel Aguirre y Gonzalo Bellido, dos por León, Félix Fernández y Luis Fernández Picón, dos por Salamanca, Sánchez Villares y Ramón Ledesma y dos por Ávila, Federico Collado y Eduardo Ramos Santos. Asimismo, se nombraron socios de honor a los profesores Evelio Salazar y Guillermo Arce. Cerró el acto con brillantes palabras de aliento el Dr. Bosch Marín.

A continuación, los asambleístas fueron agasajados por los compañeros de Zamora, con una comida en el Restaurante Biher. La comida se vio animada por obsequios numerosos para todos los asistentes. Al final de la misma, pronunciaron un brindis los doctores Aguirre y Díez Rumayor, concluyendo el acto el doctor Bosch Marín con unas palabras enaltecidas de la labor de la Puericultura en España.

Por la tarde, la Sociedad Iberduero atendió a los asistentes en sus instalaciones de Muelas del Pan, en las que



**Figura 2.** Obsequio para acompañantes en la Reunión de la SCCALP de Zamora, el día 4 de abril de 1960 (Gentileza de la Familia de Carmen Laguna).

fueron obsequiados con un vino de honor, que ofreció su Ingeniero Jefe D. José Elejebarría, al que contestó el Dr. Prieto, que dedicó a sus compañeros una cariñosa despedida.

El noticiario del Boletín finaliza la reseña diciendo “En resumen, gran jornada, llena de confraternización y compañerismo, en la que la Sección de Zamora probó su hospitalidad, generosidad y afecto para todos los miembros de la Sociedad”. Todos los que hemos vivido sucesivas reuniones de nuestra Sociedad, sabemos que ese espíritu se ha mantenido fiel en el tiempo.

En aquellos años, la vida en la ciudad de Zamora era de lo más tranquila. Contaba entonces con 44.957 habitantes, mientras que la provincia alcanzaba los 333.100, de los que 397 eran médicos (sólo 5 de ellos mujeres). El número de nacimientos anuales era 6.157. Se había inaugurado recientemente un nuevo complejo hospitalario, el Policlínico de Zamora, que posteriormente pasaría a denominarse Residencia Ramiro Ledesma Ramos del Seguro Obligatorio de Enfermedad. La apertura de lo que hoy en día se conoce como Hospital Virgen de la Concha se llevó a cabo un lunes 14 de febrero de 1955. Eran unos años en los que el régimen franquista se atenuaba, comenzaba la era de los tecnócratas y se apreciaban una serie de cambios y un cierto aperturismo de cara al exterior. Eran los años de la creación de nuestro actual sistema de Seguridad Social. Bajo un diseño muy moderno para la época y con grandes avances, la Residencia se construyó en lo que entonces eran las afueras de la ciudad, ubicando la Unidad de Pediatría



**Figura 3.** Fotografía de la Residencia Sanitaria Ramiro Ledesma Ramos, actual Hospital Virgen de la Concha, tras su inauguración en 1955. Al fondo se ve la Universidad Laboral.

y Obstetricia en su 2ª planta. La inauguración fue apadrinada por el zamorano Don Carlos Pinilla, presidente del Instituto Nacional de Previsión, quien apadrinó también al primer niño nacido en la residencia unos días más tarde y que recibió el nombre de Carlitos.

Por otra parte, la vida en la ciudad de Zamora en el mes de abril transcurría pausadamente, al igual que el fluir de su río Duero. Lo que más preocupaba en la ciudad era el hecho de encontrar un lugar para guardar los pasos y los conjuntos procesionales de la Semana Santa. El principal dilema era si conferir a ese nuevo espacio la categoría de Museo, puesto que en opinión de muchos, los conjuntos procesionales no tenían una gran calidad artística, como para estar en uno de ellos. Causa extrañeza ver estas discusiones aparecidas en los periódicos de la época y resulta más excepcional aún si analizamos el hecho de que hoy en día la Semana Santa de Zamora se ha convertido en estandarte de la ciudad, y ha sido reconocida como de Interés Turístico Internacional.

Si contemplamos 50 años después el fortalecimiento y la expansión turística de la Semana Santa Zamorana, de igual manera podemos observar la consolidación y el crecimiento de nuestra pediatría regional. Ella ha contribuido, junto con otros hitos, como la implantación y desarrollo de la Seguridad Social y la mejoría general de las condiciones socioeconómicas, a cambiar radicalmente la salud infantil en nuestro entorno. La mortalidad infantil en Zamo-

ra descendió desde un 56,3 por mil en 1960 (35,5 por mil en España), a un 4,9 por mil en el período 1996-2000 (5,6 por mil en España). Las escuelas de Pediatría dirigidas inicialmente por los Profesores Arce y Sánchez Villares, posteriormente por discípulos y compañeros, el desarrollo de la súper-especialización y de la formación MIR, y el crecimiento de la Pediatría de Atención Primaria, han contribuido sin duda a esa espectacular mejoría. Nuestra SCCALP, ha estado vinculada desde sus orígenes a todos esos movimientos, constituyendo una parte fundamental de los mismos.

El vínculo que la pediatría zamorana ha mantenido con la SCCALP, queda plasmado desde sus primeros años en acontecimientos y personas. A partir de aquella Asamblea de 1960, han tenido lugar en Zamora 7 reuniones, los años 1962, 1971, 1973, 1977, 1980, 1993 y 2001. Distintos pediatras zamoranos han contribuido a la organización de cursos y reuniones o participado en publicaciones y grupos de trabajo de la sociedad. Entre ellos debemos destacar a dos pediatras, protagonistas de la pediatría zamorana de la segunda mitad del siglo XX, que tuvieron un importante papel en las primeras actividades de la SCCALP, Don Manuel Aguirre Díez, primer Jefe de Servicio de Pediatría del Hospital Virgen de la Concha, fallecido en 1983, y Don Octavio Rodríguez Sayagués, Puericultor del Estado y testigo vivo de aquella V Asamblea de Zamora. Otros nombres que formaron parte de Juntas Directivas de la Sociedad son: Gonzalo Bellido García, Julio Prieto Prieto, Edelio Gago Blanco, Luis Gar-



**Figura 4.** Fotografía de la Reunión de la SCCALP celebrada en Zamora los días 13 y 14 de abril de 1971. En ella aparecen Don Ernesto, Federico Collado y José Luis Solís Cajigal, con las esposas de estos últimos.

cía Martínez, Francisco Plaza Romo, Andrés Carrascal Tejado, Carlos Ochoa Sangrador y Victor Marugán Isabel.

El Curso de Excelencia en Pediatría, de la Fundación Ernesto Sánchez Villares, que ahora se celebra en Zamora, y que reúne a pediatras de Asturias, Cantabria, Castilla y León, puede considerarse el fruto de un legado que hemos heredado de nuestros maestros y que tenemos la obligación de preservar y fomentar. Las lecciones que de ellos recibimos, en la profesión y en la vida, han de suponer para nosotros una fuente continua de ánimo e inspiración. Los principios sobre los que se construyó esta sociedad, amistad y compañerismo, han de ser las bases en las que apoyarnos para el futuro.

#### *Agradecimientos*

Expresamos nuestro agradecimiento a los Profesores Serafín Málaga Guerrero y Alfredo Blanco Quirós y a la Dra. Marta Sánchez Jacob, por facilitarnos el acceso a documentación y material iconográfico. Al Dr. Octavio Rodríguez Sayagués, testigo presencial de la V Asamblea de Zamora, por la información proporcionada sobre el transcurso de la reunión y sobre los orígenes de la SCCALP. A Beatriz Muñoz Martín, Bibliotecaria del Hospital Virgen de la Concha de Zamora, por la documentación aportada en relación con la inauguración del Hospital. A Dña. Rafaela Gandarillas, viuda del Dr. Felipe Colino Ramos, y a la familia de Carmen Lagu-

na, por facilitarnos una muñeca como la que se obsequió a las acompañantes a la V Asamblea de Zamora.

#### BIBLIOGRAFÍA

1. Solís Sánchez G, Alberola López S, Marugán de Miguelsanz JM. Historia General de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León (1960-1997). *Bol Pediatr* 1998; **38**: 4-19.
2. Solís Sánchez G, Marugán de Miguelsanz JM. Juntas Directivas y Asambleas Generales de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León. *Bol Pediatr* 1998; **38**: 20-32 y *Bol Pediatr* 1998; **38**: 132.
3. Solís Sánchez G, Alberola López S. Reuniones científicas celebradas por la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León desde su fundación hasta 1997. *Bol Pediatr* 1998; **38**: 33-9.
4. Crespo M. Editorial. *Bol Pediatr* 1998; **38**:1-2.
5. Noticiario del Boletín 1-2 de la Sociedad Castellano-Leonesa de Pediatría (Boletín fundacional). *Bol Pediatr* 1960; **1**: 77-81.
6. Movimiento Natural de la Población de España. Instituto Nacional de Estadística, 1960.
7. Mateos Rodríguez MA, et al. Historia de Zamora. Tomo III. La Historia Contemporánea. Instituto de Estudios Zamoranos Florián de Ocampo. Diputación de Zamora.
8. Fondo documental de la Hemeroteca de la Biblioteca Pública de Zamora. Diarios "El Imperio, Diario de FET y de las JONS" (1960) y "El Correo de Zamora" (1955).